

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 13 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1312

## ECOS DE LA CRISIS DEL MOMENTO

### Las sesiones Municipales

Con motivo de los fuertes temblores, la Municipalidad acordó no celebrar sesiones hasta que consigan un local seguro.

Parece que ese local está siendo construido en la Plaza de la Artillería, frente al edificio que ha estado ocupando últimamente la Municipalidad.

Se cree esté terminado en la presente semana, pues se está construyendo con ligereza por la urgencia del caso.

Mensaje de Berlín

### Ebert y el Kaiser

El Presidente Ebert no sigue el precedente del Kaiser Guillermo, que para alentar la formación de familias numerosas apadrinaba cada hijo que hiciera el No. 7 de la familia de cualquiera de sus súbditos. Ebert, al rehusar el padrinazgo del primer caso, pidió ser excusado de la aceptación "por cuestiones de principios".

Mensaje de Londres

### Desde Londres a Bombay en 100 hs.

Los ingleses proyectan realizar muy en breve el viaje aéreo de Londres a Bombay, India, en 100 horas cruzando de la Mesopotamia a Bagdad y de aquí al dicho punto. Actualmente se emplean 17 días por la ruta más corta europea, por ferrocarril y después por vapor a través del Canal de Suez. El trayecto del Cairo a Bagdad, 900 millas, se recorre hoy en vuelo sin parar en 12 o 14 hs. cruzando el desierto. Los aeroplanos que tienen a cargo este servicio de correos internacional, reciben compensación importante de Inglaterra, Francia, Estados Unidos y otras muchas naciones.

Anuncios a LA PRENSA

## En el Presidio de San Lucas sólo quedó en pie un salón

### En Monte Redondo se secaron algunas fuentes

### Cayó un puente en el camino de Orotina

#### EL GOBIERNO CAYO SOBRE LOS ESPECULADORES

Los especuladores no esperaban que el Gobierno les cayera encima.

Pero ya lo ven: sin contemplaciones, expidió el decreto prohibiendo se eleven los precios de los comestibles y el de los alquileres de casas.

Esto a puesto a renegar a los especuladores. Ellos trataban de hacer su agosto, sacando clavos de oro con los víveres, aunque el pueblo sintiera los horrores del hambre.

#### LOABLE ACTITUD DEL MUNICIPIO DE TRES RIOS

La Municipalidad de Tres Ríos, en sesión extraordinaria, nombró Junta de Socorros para recolectar fondos para los hermanos en desgracia.

Componen dicha Junta los siguientes señores: Evaristo Mora C., Presbítero Santiago Zúñiga, Ramón Céspedes, Carlos Mora Coto, Rafael S. Vilallobos, Tomás Malavasi S., Adela R. v. de Fonseca, María Monestel, Ana María Céspedes, Salvador Vargas y Luis Poveda de Nájera.

La Corporación dió una contribución de quinientos colones.

#### LO QUE SUFRIO CINCO ESQUINAS

En este lugar, los temblores causaron daños de consideración, aunque hay muchas casas de madera y bahareque. Están en mal estado, las residencias de don Julián Varela, Gonzalo Mata, Luis Chacón, Emilia Bolaños, María Zúñiga, Esmeralda Solano, Domingo Chacón, Josefina León, Ester Alfaro, Sérvulo Arce, Rosario Murillo y Julio Aguilar.

#### HERMOSA DISPOSICION DE LA BOTICA FRANCESA

El estimado Gerente de esta importante botica ha obsequiado a la Cruz Roja Costarricense varias mercaderías de suma utilidad, como algodones, gasas, alcohol, etc. Muy buena impresión ha hecho este noble rasgo del Gerente de la Botica Francesa. Ojalá siguieran el ejemplo los demás propietarios de boticas de esta ciudad.

#### DE SAN RAFAEL DE HEREDIA.

A LA PRENSA.

Los edificios públicos y privados están en mal estado. El campanario y la sacristía de la ermita de San José están inutilizados. El vecindario principia a calmarse. No faltan por dicha los artículos de primera necesidad ni han escaseado frazadas, lonas, y sacos de gangoche.

CORRESPONSAL

#### BOTICA PARA LOS POBRES

En la Plaza de Artillería es probable que se instale hoy en una barraca, una botica para los pobres. Con recomendaciones de los médicos de esta capital, se darán medicamentos a los enfermos. Las gentes ricas pagarán el valor del artículo. Los obreros están complacidos con el establecimiento de esta oportuna botica.

#### BUENA DISPOSICION DE LOS MADEDEROS

Los señores miembros que integran la Junta de Abastos, se reunieron con algunos madereros y ferreteros de esta capital, con el fin de que éstos últimos se comprometan a mantener los precios actuales de los materiales, como almagras, tablas, tabloncillos, clavos, etc.

Con este fin, se confirmó un acta que publicaremos muy en breve.

#### LO QUE DICE NUESTRO CORRESPONSAL DE RIO SEGUNDO

Marzo de 1924. 1924.—Sr. Director de LA PRENSA.

Quiero por este medio llamarle la atención al Síndico de este pueblo para que se interese en hacer la lista de las casas dañadas, que son muchas, y que son las siguientes: Amado González, Isaac González, Felicitas Barrantes, Santiago Soto, Eligia Ocampo. Sin techo y sin paredes la mayor parte de las viviendas. La Iglesia de este lugar quedó perfectamente dañada. Las casas de las escuelas, están en estado ruinoso. Los vecinos duermen a la intemperie. Ojalá el Gobierno y la Junta de Socorros hagan algo en provecho por este pueblo.

CORRESPONSAL

#### EN SAN LUCAS SOLO QUEDO EN PIE UN SALON

En el Presidio de San Lucas, sólo quedó en pie el salón del lado Norte y una parte del que está al lado Sur; los demás fueron destruidos. Los presos están a la intemperie y necesitan con urgencia que se les atienda en esta circunstancia. Estos datos los entresacamos—dice el "Heraldo" de Puntarenas,—de una carta que nos envió un presidiario, quien nos invita, para confirmar su aserto, a que hagamos una vista al Presidio en compañía de un fotógrafo que tome vistas.

#### APERTURA DE LAS ESCUELAS OFICIALES.

La Secretaría de Educación Pública cree que en estos días terminará el peligro de los temblores, pues ya desde el día de ayer se ha notado mucha calma. Por esta razón ha dispuesto que todas las escuelas primarias oficiales, como también las Escuelas Normales y de Segunda Enseñanza, queden abiertas el día diecisiete del mes que cursa.

Ese mismo día principiarán las clases a las horas de reglamento.

Creemos que la escuela Juan Rafael Mora no podrá ser abierta, hasta tanto se repare, pues está el edificio completamente dañado. Al menos que el Gobierno haya destinado otro local para instalar la mencionada escuela.

#### CAE UN PUENTE ENTRE GRECIA Y ATENAS

Entre Grecia y Atenas había un puente, llamado "El Peñón de Río Grande". Pues bien ese

(Pasa a la segunda)

### 250.000 colones para damnificados

Ayer el Congreso conoció en tercer debate del proyecto para auxiliar a los damnificados.

Los auxilios quedaron fijados así:

San José	¢ 90.000,
Alajuela	" 90.000,
Heredia	" 50.000,
Esparta	" 20.000,

Total 250.000

La distribución de esos dineros, que serán para construir galpones y proveerse de ropas y víveres, la harán las respectivas Juntas de Socorros, bajo la vigilancia de los Gobernadores y Comandantes de Plaza para los Comités Provinciales y los Jefes Políticos para los Sub-Comités

Hoy se aprobará la forma de decreto.

### POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional, extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

### Juegos olímpicos de París

Con motivo de la celebración de los Juegos Olímpicos de París, la Liga de Foot Ball de Nueva York ha decidido hacer una selección entre los diferentes equipos latinos de aquella ciudad para enviar un team competente a que tome parte en la mencionada olimpiada.

Entre la selección que se va a hacer figuran algunos costarricenses como por ejemplo del Club Hispano Ulises Solano: del Costa Rica M Rosabal y como suplente Madrigal.

El team es de latinos conocidos como los mejores jugadores.

# Del terremoto

Viene de la primera

Peñón cayó e interrumpió el tránsito. Dice el señor Jefe Político de Grecia que el daño es de consideración pues se derrubaron por completo los bastiones.

## De Monte Redondó

Aquí se han sentido los temblores con alguna fuerza. No han caído casas debido a que son de horcones. En algunos terrenos se abrió el suelo y se secaron varias fuentes. Lo que alarmó más al vecindario fué un huracán que nos azotó sin misericordia. La Iglesia de San Gabriel quedó bastante dañada. En Limonal no se ha registrado ningún daño, cosa que celebramos mucho.

Corresponsal

## En la plaza de la Artillería se levantan galorones

Se ha dispuesto construir en la plaza de la Artillería varias barracas con el objeto de instalar en ellas la Pagaduría Nacional y las oficinas del Ministerio de Gobernación. Estos galorones se están levantando con la prisa del caso.

## De Tibás

A LA PRENSA

En este lugar cayeron todas las casas de adobe. Se han construido muchos ranchos de hojas de caña y plátano. Aquí hay miseria. Ojalá manden de la Capital alguna ayuda.

Corresponsal

## De nuestro Corresponsal de San Mateo

Los temblores de este lugar se sienten con intensidad exagerada. Antes de temblar, se oyen retumbos subterráneos. En el Higuito aparecieron grutas de veinte centímetros de ancho. Aquí ya se organizó un cuerpo de la Cruz Roja.

Corresponsal

## NUEVOS CABLEGRAMAS DE CONDOLENCIA

San Salvador, marzo 11 de 1924

A Ministro de Relaciones, Costa Rica.

Con profunda pena se ha enterado mi Gobierno de las desgracias que han ocasionado en ese país los terremotos. Al expresar a ese Gobierno amigo y hermano la honda simpatía que en el pueblo y Gobierno salvadoreños despiertan sus sufrimientos, los que consideramos nuestros, ruego a V. E. indicar en qué forma podríamos ocurrir a aliviarlos. Este ofrecimiento sincero es sin perjuicio de la acción que este Gobierno tomará separadamente en favor de los damnificados. Sírvase aceptar las seguridades de mi consideración distinguida.

R. ABRUETA ROSSI

Guatemala, marzo 12 de 1924

A Ministro de Relaciones, Costa Rica

Este Gobierno inspirándose fraternal simpatía pueblo guatemalteco, con motivo terremotos Costa Rica, y mientras obtienen informes concretos catástrofe, ruega Gobierno Vuestro aceptar como óbolo para auxilios víctimas catástrofe la suma cinco mil dólares girada cablegráficamente por medio de Sasso & Pirle. Reitero Vuestro seguridad distinguida consideración.

ROB. LOWENTHAL

Barranquilla, marzo 8 de 1924

Relaciones, Costa Rica.

Prensa informa catástrofe ésa. Lamento

CÓNSUL GENERAL COSTA RICA

## VAN TERMINANDO LOS TEMBLORES

Por las noticias recibidas esta mañana de nuestros corresponsales y agentes, podemos asegurar que desde ayer noche no se sienten temblores en la Meseta Central. En Alajuela, Heredia, Cartago, Orotina, Tres Ríos y otros lugares, nos dicen que han cesado los sacudimientos sísmicos. En Orotina mismo, ya los temblores son más débiles. Sin embargo, siempre es conveniente que las familias tomen ciertas precauciones y vivan al aire libre en barracas y cobertizos, pues harto sabido es por experiencia misma de las cosas, que muchas veces, cuando las gentes están confiadas, las sorprende una sacudida terráquea, de esas que tienen caracteres de cataclismo.

## De nuevo a sus labores

Hoy, ya se nota movimiento en la capital. De nuevo los comerciantes han abierto sus establecimientos y los empleados sus oficinas; las calles de la capital estaban hoy concurridas como en tiempos normales. Al Mercado llegaron hoy muchos sacos de papas, frijoles, arroz y verduras; los precios siguen bajos. Los más de los obreros están ocupados en construir barracas y cobertizos.

Ojalá terminen los movimientos seismicos, para bien de todos.

## Tráfico Directo con Puntarenas

QUEDA RESTABLECIDO EL

tráfico de pasajeros entre San José y Puntarenas con trasbordo del Km. 54 1/2 al Km. 57 y con trasbordo de 300 metros en Km. 96 1/2. Estos dos trasbordos deben hacerse a pie y por la vía férrea. No se aceptarán equipajes y encomiendas que haya que trasbordarse entre Km. 54 1/2 y Km. 57. Los pasajeros podrán llevar únicamente bultos de mano. El tren de pasajeros saldrá de Puntarenas diariamente a las 6.30 hs. y hará conexión en Roble con el tren de Esparta. Los pasajeros quedan obligados a viajar en carros de cajón y plataforma entre Km. 96 1/2 y Km. 57 y a pasar sobre los derrumbes del trasbordo entre Km. 54 1/2 y Km. 57. Esta disposición queda sujeta a variaciones según las circunstancias.

R. YGLESIAS

Admor. General

San José, marzo 12 de 1924.

## "Viajes sentimentales"

Con este nombre el joven poeta don Rafael Estrada acaba de publicar un nuevo libro de versos que prolongan el poeta Carlos Luis Sáenz y el Profesor don Moisés Vincenzi. Las poesías de Estrada son bellas sin duda alguna, sobre todo la titulada "Atardecer". En el trabajo de don Carlos Luis Sáenz se lee "Estadía". Creemos que este joven escritor está en un error, pues debe decirse "Estada".

Agradecemos al poeta Estrada su donativo y a la vez hacemos muchos votos porque conquiste escritos ruidosos en el campo de las letras.

## Encargado de Negocios

Vistas las cartas que acreditan a su Señoría don Miguel Cárdenas en calidad de Encargado de Negocios de la República Nicaragua en Costa Rica el Presidente Constitucional la República

Reconocer a su Señoría don Miguel Cárdenas en el alto carácter expresado, y disponer que se le guarden las prerrogativas y exenciones que le corresponden.

## PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## Nuevo libro

Muy en breve saldrá a la estampa un nuevo libro del vibrante escritor don J. C. Sotillo Picornell. Se llama: "De cuándo y cómo conocí a Juan Santaella y de lo que hablé con él." A su tiempo, cuando lo conocimos, haremos un juicio crítico de este nuevo libro del tesorero luchador señor Sotillo P.

## Se reúnen los periodistas

Esta mañana, en el Edificio Metálico, se reunieron los periodistas, con el fin de tomar algunos acuerdos de importancia en esta emergencia. Se resolvió ayudar en toda forma, de manera práctica, a los necesitados, por medio de una labor periodística que sea fecunda y constructiva. Mañana publicaremos las disposiciones que se tomaron.

## Tipos de Cambio

Nueva York.....	405 0/0
Londres.....	347 0/0
Suiza.....	353 0/0
España.....	246 0/0
París.....	80 1/0
Bélgica.....	70 0/0
Italia.....	86 0/0

San José 10 de Marzo 1924

## La Junta Nacional de Socorros va a renunciar por inconformidad con los Diputados

Hoy al medio día fuimos informados de que hay inconformidad entre los señores que integran la Junta Nacional de Socorros y lo actuado por los señores Diputados en lo que respecta a la distribución de los dineros votados por el Congreso para auxiliar a los damnificados.

Dichas personas de la Junta, se creen lastimados en su honor, al saber que algunos de los Diputados mocionaron en el sentido de que los 250.000, colones se enviaron por partidas a las demás Juntas de provincias para que éstas fuesen las encargadas directamente de dar los socorros.

Ellos creen que todo debe pasar primero por sus manos, pues es la encargada del auxilio en todo el país. Y a la verdad que no tienen razón.

La Junta Nacional se instaló para llevar toda la responsabilidad en lo que respecta a lo de su cargo.

Pero como los diputados resolvieron que la distribución no la hiciera dicha Junta, han sido molestados los que la integran y esta noche se reunirán para conocer del asunto y presentar sus renunciaciones, si no se procede conforme ellos lo quieren.

## El Apoderado Municipal aclara conceptos

San José, 13 de marzo de 1924.

Señor Director de "La Tribuna".

Pte.

Muy distinguido señor:

En su estimable Diario de hoy, aparece una gacetilla que se titula: "Se pide la declaratoria de nulidad de un acuerdo municipal".

Aparezco según su periódico como peticionario de la citada nulidad, lo cual no puede ser cierto, 1º porque mi actuación dentro del Municipio se refiere a dar opiniones cuando las solicitan y 2º a representar al Municipio ante los Tribunales. Por lo tanto dentro del Régimen Municipal, carezco de la personería necesaria para hacer semejante gestión.

Además, dada la fadiga sana y la buena intención llevada por el Regidor que mocionó en ese sentido de vender ese terreno a la Cooperativa por el mismo precio en que lo adquirió el Municipio, lo que debe hacerse no es anular el acuerdo, sino enmendarlo, tal cual aparece reproducido en el Diario de la tarde la Prensa, sometiendo al Soberano Congreso, un proyecto de Acuerdo que autorice al Municipio para vender la finca en cuestión y en las condiciones antes dichas.

En cuanto a la interpretación legal del artículo 3º de la ley de Hacienda Municipal, mi opinión es que el Municipio no puede vender sin la previa autorización del Poder Legislativo (art. 114 Ord. Munic.) aún en casos de emergencia como el presente, pero sí puede donar el terreno haciendo caso omiso de tal autorización, y con sólo el acuerdo de las dos terceras partes de los Regidores que integran el Municipio.

Esperando de su amabilidad, se tome la molestia de rectificar la citada gacetilla en la forma expuesta, como siempre me es grato suscribirme su atento y S. S.,

Tomás Gamboa Rodríguez,

Apoderado Judicial del Municipio.

## LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus píos lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el raz onamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el ocumentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbese a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

**La Sastrería**  
**BURUAGA**  
Se ha trasladado al local que ocupaba EL GALLO DE ORO, frente a la Ferreteria Rodríguez.

**OSRAM**  
Bombillas de 50 candelas  
30 Hasta 120 Volts  
1.00 cada una — 11.00 doceda  
ROBERT & CO.

# Lo que dice "La Prensa" de N. York

## El Lic. Jiménez O. será Presidente de Costa Rica

"El Partido Reformista de Costa Rica, que patrocinó en las últimas elecciones presidenciales la candidatura del señor Jorge Vollo, se ha puesto de acuerdo con el Partido Republicano o sea el que postuló la candidatura del Licenciado Jiménez, para elegir a este último Presidente de la República, al reunirse en mayo entrante el Congreso, por el período Constitucional 1924-1928.

Ninguno de los tres candidatos, como se dijo en des-pacho a *La Prensa* obtuvo la mayoría popular. El que mayor número de votos obtuvo fué Jiménez, unos 28,000; luego le siguió el Licenciado Echandi, con unos 20,000; por último el Candidato Vollo, con unos 16,000.

El Congreso, al reunirse en mayo, debía elegir Presidente de la República a uno de los tres candidatos, como en Honduras, de modo que la decisión quedaba en manos de los Diputados. Tanto Jiménez como Echandi tenían igual número de Diputados, más o menos, unos 18 o 19 cada uno, y la locóguita estaba en los Diputados volistas, que son cinco. Desde entonces los representantes de las facciones entraron en negociaciones con el objeto de llegar a un acuerdo, al cual llegaron por fin en la población de Santa Ana. En esta conferencia tomaron parte, por los Republicanos, el Licenciado Carlos María Jiménez, don Justo Facio y don José Cabezas; por parte del Reformismo el candidato Vollo, el Diputado Enrique Fonseca Zúñiga y don Napoleón Quesada.

El Partido Republicano propuso al Reformista las siguientes concesiones:

- 1.—La segunda designación a la Presidencia,

- 2.—Tres Ministerios.
- 3.—Pago de la deuda del Partido Reformista.
- 4.—La Presidencia del Congreso.
- 5.—El envío a Roma de una legación encabezada por Monseñor Claudio Vollo para arreglar la situación eclesíastica del Candidato Vollo, que aborció hace tiempo los hábitos y se ha alegado que no puede ser Presidente de la República por ser sacerdote católico.

Después de un discurso que comenzó acalorado y se fué serenando poco a poco, el Candidato señor Jorge Vollo manifestó lo siguiente:

"Me veo urgido a prestar mi contingente para que haya Presidente es el que debo seguir para que mi partido no se aparte de la ley, ni de su programa, pues el Licenciado Jiménez obtuvo el mayor número de sufragios.

Votemos por el Licenciado Jiménez, pero con una sola condición: no acepto ninguna ventaja para mi partido. Rechazo todo lo que se me ofrece y si a la hora de formar su gabinete el Licenciado Jiménez me llama, yo no acepto absolutamente ningún arreglo. Yo no quiero que se diga siquiera que hay pacto jimeolista-volista. Esto no es un pacto, sino un acto de convicción. Hacemos lo que el país necesita, lo que la República exige al Partido Reformista."

En los círculos diplomáticos de Costa Rica se dice que si así hubieran hecho los Candidatos hondureños la situación sería otra en Honduras."

### SECCION CIENTIFICA

## El aprovechamiento de la energía interna de la tierra

### Las industrias del mundo impulsadas por el calor de la tierra

Camilo Flammarion el gran astrónomo francés, ha expuesto hace poco en una revista profesional de su país, un proyecto cuya osadía científica deja bien atrás las más fantásticas creaciones de aquel gran imaginativo que se llamó Julio Verne.

Propone en efecto, Camilo Flammarion la apertura de un pozo gigantesco que llegando a la profundidad necesaria sirva para aprovechar el calor central de la tierra fuente inagotable de energía con cuyo auxilio podrían funcionar sin interrupción todas las industrias del mundo.

Hasta ahora, las trepanaciones más hordas practicadas al globo fueron el pozo Paruschowitz, de 2,190 metros de profundidad, y el de Schladebach, en Prusia, de 1,990 metros. Pero estos agujeritos insignificantes, meras levaduras de tierra de la costra terrestre, al lado del que propone Flammarion, puesto que para obtener los beneficios de la obra se debe practicar un boquete de doscientos a trescientos metros de diámetro y con una profundidad en relación con la boca. El tal pozo iría revestido de planchas de acero (usa por el estilo de los ferrocarriles tribulares) o serviría de fonda a tres cilindros de pequeño diámetro unidos entre sí, aunque independientes para el funcionamiento de los ascensores.

### Lugar de emplazamiento del pozo

Flammarion indica la conveniencia de excavar el pozo en alguna llanura próxima al mar, en Bélgica, Holanda, Rumania, etc. Esa proximidad a los mares permitiría el fácil y relativamente económico arrastre de tierra y rocas extraídas durante la excavación.

Practicado ya el agujero, se preguntará el lector a qué profundidad se encontraría el grado de calor necesario para mover las industrias. Según recuerda Flammarion el calor terrestre va aumentando a medida que nos acercamos al centro del globo, en la proporción de un grado centígrado por cada treinta metros, próximamente, de profundidad, si bien este aumento se halla de ser igual en todos los puntos de la tierra. Vese, en efecto, que mientras en unas regiones la proporción de referencia es constante en otras son necesarias cincuenta, sesenta y hasta ochenta metros de profundidad por el aumento de un solo grado. Por otro lado, en las inmediaciones de los volcanes el termómetro sube el grado a los diez metros de profundidad.

De todos modos, es un hecho comprobado que el calor terrestre aumenta cuanto más hondo penetramos en nuestro globo.

Este calor interno, dice Flammarion, bien pudiera estar originado por las mismas, ya a causa del radio del calor o por otro determinante cualquiera. Es, pues,

de toda evidencia que la solución del problema tiene el mayor interés y esa solución debe ser el objeto primordial del pozo geotérmico."

### Posibles resultados científicos

Y añade el propio Camilo Flammarion a las anteriores palabras:

"Los resultados secundarios consistirían en la exploración efectiva de un mundo casi completamente desconocido. ¿Quién podría imaginar siquiera las mil riquezas geológicas y paleontológicas que quedarían reveladas por esa investigación de los misterios subterráneos! De ella surgirían como por encanto todas las minas de hierro, cobre y metales preciosos; filones riquísimos de oro, platino, plata, radio y otros metales no sospechados siquiera; fósiles de las épocas más remotas y, en una palabra, todo ese mundo inmenso y misterioso que duerme en el seno de la tierra.

También se descubriría buen número de manantiales de agua termal, como ocurrió en 1903 durante los trabajos de apertura del túnel del Simplón.

Hágase, pues, el milagro. Será el modo de que la Geología camine por el mismo glorioso camino que su hermana mayor la Astronomía, porque, en verdad, es algo humillante haber llegado hasta las estrellas con auxilio de telescopio, haber medido sus distancias, tener ya descifrados muchos enigmas celestes, y, sin embargo, permanecer en la más absoluta ignorancia de lo que existe a unos cuantos kilómetros bajo nuestras plantas."

Termina observando Camilo Flammarion que el proyecto de un pozo intraterráneo no es en realidad nuevo, pues en el siglo XVIII fué objeto de una empeñada discusión entre Maupertain y Voltaire. Retrocediendo todavía mucho más, en la segunda centuria de la Era Cristiana, imaginaba Penterico la existencia de un pozo semejante y los efectos que experimentaría un cuerpo cayendo en semejante hondura. Dante representa también a Lucifer precipitándose desde el Cielo al centro de la Tierra.

Pero, dicho está que todas estas concepciones son cosas puramente fantásticas sin la menor relación con el osado proyecto que acaricia Flammarion de arrancar a la Tierra parte de su calor en provecho de la industria humana por medio de una gigantesca trepanación. ¿Se llevará a cabo el proyecto?

Es aventurado sentar una afirmación rotunda ni en pro ni en contra. Lo atrevido del pensamiento hace creer en la imposibilidad de realizarlo, pero las maravillosas conquistas que la Ciencia ha logrado en los últimos años inclinan el ánimo a pensar que muy pronto, en un plazo relativamente breve, puede ser un hecho cierto y positivo el gran pozo geotérmico de Flammarion.

¿Quién es capaz de detener los atrevimientos del progreso?

## Lo que contestó el Gobernador de Puntarenas a las autoridades cartaginesas

GOBERNADOR Y PRESIDENTE MUNICIPAL

Cartago.

He tenido el gusto de recibir el telegrama que por el digno medio de Uds. se ha servido enviarme la Municipalidad de ese cantón central por el cual me comunica la pena que le causa la desgracia que aflige a los hijos de esta Provincia, ocasionada por el actual período sísmico que por fortuna ha respetado a la de Cartago. Y a la vez pone en mi conocimiento que se ha iniciado una contienda en diferentes formas para mitigar un tanto esta desgracia, y que el Ayuntamiento, los agricultores, los propietarios de casas y los vecinos en general de ese cantón, ofrecen sus construcciones a las familias que deseen ocuparlas, ansioso vivamente que se acepte esta oferta que llegará quizá en buena hora, para hacer menos sensible el dolor que los damnificados experimentan.

Ese mensaje fraternal, en el cual palpita la nobleza legendaria del pueblo cartaginés, nos ha conmovido profundamente, y nos trae a la memoria la siguiente frase de Víctor Hugo: "La solidaridad de los hombres es la réplica a la complicitad de los hechos misteriosos".

El gesto hermoso de ese Ayuntamiento y del pueblo de Cartago, es la réplica más elocuente a la causa del Infortunio que agobia a la mayoría del país. En esta Provincia solamente el cantón de Esparta ha sufrido serios daños materiales, y consecuente con los buenos deseos manifestados en su telegrama, lo he transmitido a los vecinos del citado cantón, como el mejor leitivo para sus inquietudes.

Los hijos de esta provincia se complacen en hacer votos porque la noble y leal ciudad no sufra los embates de la naturaleza y prometen no olvidar jamás la generosidad del pueblo cartaginés, que ha sido abnegado cuando lo amarga el dolor, y solicitado cuando sus hermanos sufren.

Afmo. servidor, U. Guevara C., Gobernador.

## LA OFICINA DE CONTROL

se ha trasladado a la casa del señor don Guillermo Niehaus, frente a la lechería de don Alberto González Soto; interior, piezas del alto.

Sao José, marzo 7 de 1924.

Juan Bautista Quirós,  
Jefe del Control

## SI UD NECESITA PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

— Teléfono 439 —

## J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

## Declárase oficialmente que en Méjico terminó la revolución

APISACO, Méjico. El Ministro de Guerra Gral. Serrano, hablando en nombre del gobierno, declaró oficialmente que la rebelión organizada en Méjico ha terminado. Hizo hincapié, sin embargo, en que el país debe contar con la guerra de guerrillas por algún tiempo y durante el cual las fuerzas federales limpiarán el campo, dando caza a las bandas de rebeldes merodeadores.

Ya están en ejecución los pasos dados para dispersar a esos pequeños grupos de los sitios petroleros de Tuxpán faltos de cohesión y sin ninguna significación militar ni política.

"El gobierno del presidente Obregón ha triunfado declara el general Serrano porque está respaldado por el pueblo. Esperamos que la tranquilidad esté restablecida dentro de pocos meses".

Luego el ministro hizo el siguiente resumen de la situación actual:

"La rebelión que empezó en la primera quincena de diciembre puede darse por terminada. Desde el principio fué meramente una sublevación militar. Las fuerzas de los principales jefes rebeldes—generales Guadalupe Sánchez, Enrique Estrada y Fortunato Mayotte—han sido aniquiladas por las tropas leales. Adolfo de la Huerta demostró ser una figura muy insignificante para los jefes militares.

"Las fuerzas de Sánchez y Mayotte fueron derrotadas en las batallas de San Marcos, Tehuacán, Tepeaca, El Carmen, El Llano, Morelos y Córdoba. Las fuerzas de Estrada tuvieron su Waterloo en Ocotlán.

"La ocupación simultánea de Veracruz en el este y Guadalajara en el oeste es la mejor demostración posible de la acción energética del gobierno para restablecer la paz.

"La rebelión estaba condenada al desastre desde el principio. La opinión pública acompañó a Obregón en todo momento. Algunos grupos faltan todavía que han desaparecido, pero esto vendrá después.

## SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica  
Cubiertas de hierro para techos  
y cemento "Alsen"

— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

## Surcríbese a La Prensa

# LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada una

## B. PÉREZ GALDÓS

- LA FAMILIA DE LEÓN ROCH, 2 tomos
- GLORIA, 2 tomos
- DOÑA PERFECTA
- EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS 2 tomos
- LO PROHIBIDO, 2 tomos
- EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
- MISERICORDIA
- EL CABALLERO ENCANTADO
- LA DE BRINGAS
- ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓ, 2 tomos
- REALIDAD
- LA FONTANA DE ORO
- LA INCÓGNITA
- TRISTANA
- AMOR Y CIENCIA, con media, a \$ 2 50
- LA CASA DE SHAKESPEARE, a \$ 1.00

## E. GÓMEZ CARRILLO

- EL ALMA JAPONESA
- EL ENCANTO DE BÑOS. AIRES
- LA SONRISA DE LA ESFINJE
- SENSACIONES DE ARTE
- PÁGINAS ESCOGIDAS
- FLORES DE PENITENCIA
- CUENTOS ESCOGIDOS
- VANIDAD DE VANIDADES
- SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
- LITERATURA EXTRANJERA
- CULTOS PROFANOS
- GRECIA

## R. DE CAMPOAMOR

- POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

## QUEVEDO

- PÁGINAS ESCOGIDAS
- ESCRITOS POLÍTICOS
- OBRA SERIAS

## JUAN MARAGALL

- ARTÍCULOS, 5 tomos
- ELOGIOS

## PLUTARCO

- VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

## M. CERVANTES S.

- DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

## BALTASAR GRACIAN

- EL CRITICÓN, 2 tomos
- TRATADOS

## L. ALAS (CLARÍN)

- DOCTOR SUTILIS
- PÁGINAS ESCOGIDAS

## SALVADOR RUEDA

- POESÍAS

## T. TASSO

- LA JERUSALÉN LIBERTADA

## JOSE DE MATURANA

- CANCION DE PRIMAVERA
- NARANJO EN FLOR

## VOLTAIRE

- DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
- CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

## MATEO ALEMÁN

- GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

## O. SWIET MARDEN

- PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL

## GOETHE

- FAUSTO 2 t. con grabados

## HOMERO

- ILIADA, con grabados.

## VIRGILIO

- LA ENEIDA, con grabados

## SOFOCLES

- EDIPO REY : EDIPO EN COLONA : ANTÍGONA con grbs

## J. OCTAVIO PICON

- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO : JUAN VULGAR
- LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA

## PLATON

- LA REPÚBLICA, 2 tomos.

## DR. J. HERICOURT

- LA HIGIENE MODERNA

## V. BLASCO IBANEZ

- MARE NOSTRUM
- LA TIERRA DE TODOS
- EL PRÉSTAMO DE LA DIUNTA
- LA REINA CALAFIA
- ORIENTE
- SANGRE Y ARENA
- CUENTOS VALENCIANOS

## EMILIO ZOLA

- VERDAD, 2 tomos
- TRABAJO, 2 tomos
- LA BESTIA HUMANA 2 tomos
- LA TIERRA
- LÓURDES, 2 tomos
- LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
- L'ASSOMMOIR, 2 tomos
- EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

# El terremoto de Tokio

El terremoto que destruyó a Tokio hace recordar al periódico "Deutsche Tageszeitung" la catástrofe que, en condiciones idénticas, arrasó a Lisboa en 1755. El desastre se efectuó el día de Todos los Santos, y en menos de seis minutos la ciudad quedó convertida en un montón de ruinas. El Tajo creció 30 pies, y numerosos navíos anclados en el puerto se fueron a pique. También entonces el incendio completó la obra de destrucción, y los presos, al quedar libres, se entregaron al saqueo. Los muertos fueron más de treinta mil. Lo mismo que en el Japón, el rey quedó ileso, porque el día de la catástrofe se encontraba en la villa de Belén, a algunos kilómetros de la ciudad. El Ministro del Interior y del Exterior era entonces un hombre de extraordinaria energía e inteligencia, el marqués de Pombal. Cuando el Reg. José M. le preguntó qué era lo que se necesitaba hacer, respondió: "Enterrar a los muertos y pensar en los vivos". Durante una semana entera, el Ministro anduvo sin interrupción alguna en su coche, yendo y viniendo, impartiendo órdenes, emanando decretos que escribía con lápiz sobre las rodillas, haciéndose transportar a los lugares donde su presencia se hacía más necesaria. Sus primeras medidas consistieron en abrir los graneros, hacer llegar cereales del exterior y restablecer los acueductos. Para impedir movimientos revolucionarios, ordenó que nadie pudiese dejar la ciudad sin un permiso suyo. Los saqueadores fueron ahorcados y los muertos arrojados al mar.

# Noticias de España

## EL DIRECTORIO Y EL REY EN PELIGRO

LONDRES.—"The Daily Express" publica en su edición de hoy un despacho especial de su corresponsal en Madrid, en que se informa que el Directorio español parece haber empezado a declinar y que su Gobierno está rápidamente debilitándose en diversos sentidos. De las impresiones del corresponsal se deduce que es una posibilidad para fecha no lejana el derrumbamiento del dictador general Primo de Rivera y de su gabinete militar. Y se desprende la consecuencia que en el derrumbe del Directorio y la nueva situación puede verse arrastrado también el rey don Alfonso y la monarquía española actual.

## DISCIPLINA EN SALAMANCA

Dada la actitud de rebeldía de los alumnos de la Universidad de Salamanca, salvantados por la expulsión de don Miguel de Unamuno, el Rector de dicha Universidad ha dictado enérgicas medidas disciplinarias. El Rector ha dado a conocer un manifiesto que dice así:

"Resuelto a toda costa a restablecer la disciplina escolar para evitar que el Directorio Militar tenga que tomar las enérgicas medidas que perjudicaron a esta Universidad, esperan que los alumnos de las diferentes Facultades de todos los centros de enseñanza depongan la actitud que han adoptado, reanudando su asistencia a clase. En caso contrario castigaré con toda severidad cuantos actos se realicen con el propósito de fomentar huelgas, que en caso de continuar producirían en los actuales momentos daños irreparables que lamentaríamos después. Normalizada la vida académica saben los estudiantes que me tienen a su disposición para cuanto signifiquen una petición respetuosa y justa ante los poderes públicos".

## COMENTARIOS AL DESARME NAVAL EN ROMA

MADRID.—"El Debate" comentando la política de España en la Conferencia del desarme en Roma, de la cual, como se sabe, fué retirado el delegado español, almirante Magaz, dice:

"Aplaudimos sin reserva esta actitud. El exceso de injustificadas restricciones que se querían imponer a nuestro poder naval motivó la decisión del representante español de apartarse de los trabajos de la Conferencia. Los representantes españoles han obrado patrióticamente. España no puede hipotecar su porvenir ni obligarse con inconsciencia suicida a ser siempre instrumento de ajenas ambiciones ni renunciar al cumplimiento de la misión histórica y geográfica que se le ha trazado".

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

# Traslado de OFICINAS

Las Oficinas de Luz y Tranvía se han trasladado a los altos de la casa de los señores Mirighe, frente a la PLAZA DE LA ARTILLERIA

## DEPOSITO y aserradero de maderas

### EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS TELEFONOS. ASERRADERO. 997 - DEPÓSITO 599 STRUCK Y ALVARADO

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

# Una boda

En abril se efectuará la boda del señor don Millet Jalket con la muy estimada señorita Teresa Mazá.

Anticipadamente formulamos sinceros votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

## GANESE 10 COLONES

Perrito gris pecho blanco Pichoncito, ojos azules Pelón de raza lleva el nombre de MILOR — Se dará esta gratificación a quien lo entregue — ALMACEN de TOMÁS FERNÁNDEZ F. Teléfono 198 — Apartado 614

## Su majestad el Anuncio

En el anuncio como en todo esfuerzo humano, la constancia siempre vence. Aunque en forma de pregón, existe el anuncio en los lugares más humildes. El movimiento social es el anuncio de la vida. El anuncio es la rapidez de la venta; en un día pueden saber millares de personas lo que se vende en una tienda. No hay anuncio insignificante, si se coloca en sitio selecto. La publicidad es secundaria como la luz, por doquiera va derramando tesoros. Con el anuncio sucede lo que con una batalla: para lograr la victoria no bastan los primeros disparos, sino que es preciso con multiplicados golpes vencer al enemigo. El anuncio es como la lluvia que cae sobre los campos: ningún gota se pierde. Si no da producto en el acto, dispone el terreno para dar fruto mañana. El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian. Todo es digno de publicidad, aun lo más elevado. El anuncio es el compañero inseparable de todos los progresos de la civilización. Hasta en los momentos de recreo es un recreo el anuncio.

## Teatro Completo

- A \$ 3.50 TOMO
- Alvarez Quintero J S
- I. PRIMEROS ENSAYOS
  - Prólogo : Esgrima y amor : Belén, 12, principal : Gilito : La media naranja : El río de la flauta : El peregrino : Las casas de cartón : La Reja : Apéndice.
- II. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La vida íntima : El patio : Los Galeotes.
- III. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La pena : La azotea : El nido : Las flores.
- IV. SAINETES Y ZARZUELAS
  - La buena sombra : Los borrachos : El traje de luces : El motete : El estreno : Abanicos y pañeretas o ¡A Sevilla en el "botijo"!
- V. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La dicha ajena : Pepita Reyes : Mañana de sol.
- VI. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La zagala : Amor a oscuras . La casa de García : A la luz de la luna. La Madrecita, cuadros de costumbres, pasta, \$ 5.00.

## COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

se ha puesto a la venta la famosa novela del escritor inglés ROBERT W. CHAMBERS titulada:

# IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español

TOMAS ORTS RAMOS

y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona

PRECIO \$ 4.00

De venta en la Administración de LA PRENSA

# LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

## EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO — Uselo Usted — PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

## RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvia la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale